

FERNANDO MONCKEBERG BARROS:

UN MEDICO QUE HACE AL HOMBRE

POR MARÍA TERESA LARRAÍN

No tiene aún muy claro por qué entró a estudiar medicina. "Creo que fue un factor del medio ambiente. En mi familia todos eran médicos. Mis abuelos, mi padre, mi hermano. Uno salió de secundaria y se enfrenta a la decisión: 'Bueno, me dije, sé médico'".

Su determinación ayudó a combatir el malo de uno de los más grandes flagelos de un país subdesarrollado: la desnutrición infantil. Cuando él egresó en 1952, de la Universidad de Chile, fallecían al año 12.000 niños como consecuencia de males provocados por la desnutrición. Entonces, un 60% de niños menores de cinco años la padecían. Actualmente hay un 8% de niños que padecen desnutrición y en 1983 murieron 230 infantiles como consecuencia de este mal.

COMPARTIR

Tras treinta años como médico tratando, ocho hijos, seis nietos y casi por cumplir tres décadas en su trabajo justo a la mitad de la infancia, Fernando Monckeberg Barros sigue motivado. Es un orgulloso de Díos que todos los días se exige un poco más. En este caso, él lo confirma, a veces se siente solo porque no todos pueden alcanzar el mismo ritmo que él. Es un hombre iragotable: para el trabajo, para la observación y para la conversación, espontáneo, más parece un niño asombrado de la vida, que el serio científico cuyos riñones oyeron escuchando tres años graves lestos. Es un hombre feliz porque tiene la compañía de un gran equipo humano que empuja el carro que él, hace treinta años, se arremió a conducir.

Un libro puede hacerse de su catálogo, ensayos científicos, y sus viajes al exterior donde es consultor en varios países del globo. "Mejor demolido, la verdad es que ya estoy cansado de viajar", dice mientras prepara sus maletas para volar a Quito y en febrero a Gibralta. En Chile preside la Corporación para la Nutrición Infantil —CONIN— y el Instituto de Nutrición y Tecnología de Alimentos —INTA—, que depende de la Universidad de Chile. Insinúa que él no se dejó desde que fuera estudiante y que vive como si se creyó boor. Es autor de varios libros, entre estos "Jaque al Subdesarrollo" y "Crear para Compartir".



Ha corrido con el apoyo de todos los gobiernos de distintas tendencias políticas, del país y del exterior, para llevar a cabo sus proyectos. Su obra más querida, quizás, CONIN, nació en Providencia. "Fui uno poco loco que nos instalamos en una casa de Pedro de Valdivia. No teníamos un peso y así y todo se juntaron con el papelón. Cuando cerraron la firma de la escritura sacaron el dinero para adquirirlo. Esperamos con ochenta niños. Ahora tenemos veinticinco centros, desde Arica a Puerto Montt, incluso en el área metropolitana. Asistimos a 1.450 niños."

SENSIBILIDAD SOCIAL

Su contacto de médico en población La Legua despertó en él la sensibilidad social que le ha empujado durante todos estos años: "Allí uno no podía insensibilizarse. Los niños llegaban al consultorio con los riñones moribundos, deshidratados, con diarrea, inanición y veneno. No dudaba pensando en solucionar esta situación. Muchos eran los médicos que tenían esa preocupación, y así fuimos triunfando. Nos dedicamos cada día con entusiasmo a hacer tanto. Ahora tenemos estos resultados."

CONIN ha recuperado 17 mil niños de

la desnutrición, en sus diez años de vida que acaba de conmemorar. "Estos son los momentos que uno tiene para agradecer todo la generosidad manifestada y en especial al voluntariado femenino que da el necesario calor maternal y la esperanza de que cada individualidad debe resaltar como el más preciado tesoro del país. Los países progresan no por los bienes que tienen, ni por sus recursos naturales, sino por la calidad de hombres que son capaces de formar. La preocupación por el niño es una preocupación universal, porque los niños de hoy son los hombres de mañana."

Es un hombre que gusta del deporte —juga tenis diariamente— y que no烟oufava para correr. Va poco al cine, pero no se pierde los conciertos. Gusta de Bach, Vivaldi, Pergolesi. "Ellos están más con mi manera de ser." Lee sólo libros de su especialización "porque no puedo distraer mi tiempo con novelas o historias de ciencia-ficción. Me sigue inquietando el arte, aunque la desnutrición haya bajado en nuestros países. Nuestra esperanza es válida para cualquier lugar del mundo. Me sigue angustiando la insensibilidad social y el dolor del niño que padece hambre".

Y seguirá luchando, empujando el carro. Esta vez con mucha gente detrás.

Un médico que hace al hombre [artículo] María Teresa Larraín.

Libros y documentos

AUTORÍA

Larraín, María Teresa, 1940-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un médico que hace al hombre [artículo] María Teresa Larraín. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)